

# Ngounié/ Mouila/ Atelier national d'information et de formation sur les droits et mécanismes de protection des défenseurs de l'environnement

## Outiller les défenseurs de l'environnement et des droits de l'Homme



Les membres des ONG...



... et des communautés de la province de la Ngounié...

Jean MADOUA  
Mouila/ Gabon

Placer l'homme au centre du développement dynamique des politiques publiques en rapport avec les droits des communautés était l'objectif à atteindre par cet atelier

LA résidence hôtelière Mukab, à Mouila, a abrité dernièrement l'atelier national d'information et de formation sur les droits et mécanismes de protection des défenseurs de l'environnement.

Cette formation visait à former et informer les défenseurs de l'environnement et des droits de l'homme, mais aussi à donner aux communicateurs l'information exacte sur la situation des défenseurs de l'environnement et des menaces auxquelles ils doivent faire face.

Les participants avaient la tâche de dresser un état des lieux de la situation des défenseurs de l'environnement au Gabon et des menaces auxquelles ils sont confrontés ; faire connaître aux défenseurs les principaux instruments norma-

tifs et institutionnels garantissant leur protection ; leur présenter le projet "Verdir" et ses outils de protection ; mettre en contact les défenseurs de l'environnement et ceux des droits de l'homme ; amorcer la mise en place d'un réseau des défenseurs de l'environnement au Gabon et dans le Bassin du Congo ; communiquer et mobiliser les médias autour du projet "Verdir" ; présenter un agenda et un chronogramme d'actions pour une protection efficace et efficiente des défenseurs de l'environnement au Gabon

; mobiliser et informer les journalistes sur la situation des défenseurs de l'environnement et les violations des droits des communautés en zone d'exploitation des ressources naturelles. Le coordinateur général de cette initiative, Appollin Koagne Zouapet, du Centre de l'environnement et de développement (CED au Cameroun), en ouvrant les travaux, a rappelé aux participants que "le projet Verdir, le respect des droits de l'homme dans le Bassin du Congo" entre dans le cadre du renforcement du respect des droits de l'homme dans le domaine de l'environnement, la gestion des terres et des ressources naturelles au Cameroun, au Gabon, en RCA et au Congo.

« Nous nous attendons à renforcer les capacités et la collaboration entre les organisations des droits de l'homme et celles actives sur les problèmes environnementaux. Aujourd'hui, nous sommes au Gabon pour lancer cette initiative d'une durée de trois ans financée par l'Union Européenne. », a expliqué l'orateur. Chaque pays de la sous-région ayant lancé son plan émergent, il est nécessaire pour les défenseurs de l'environnement et des

droits de l'homme, de tirer la sonnette d'alarme auprès des pouvoirs publics, afin que leurs besoins soient pris en compte. Quant au chargé des programmes de Brainforest, Judaël Protet Essono, il a invité les participants à travailler en synergie et à impliquer également les communautés à mieux connaître leurs droits. « Il est temps que nous nous mettions ensemble, que nous mutualisons nos efforts pour que nos préoccupations soient prises en compte par les politiques publiques », a-t-il dit.



... écoutant le coordonnateur du projet Verdir, Appolin Koagne Zouapet (au centre)



Photos de famille des participants

### Politique

## Les jeunes appellent à la candidature d'Ali Bongo Ondimba

FN  
Mouila/Gabon

Ils l'ont fait savoir au cours d'une grande rencontre, emboitant ainsi le pas à leurs aînés lors du passage du secrétaire général du Parti démocratique gabonais (PDG).

LES jeunes de la commune de Mouila, regroupés au sein d'une structure associative dénommée "les jeunes de la Ngounié Forte", ont effectué dernièrement leur première sortie officielle. Cette

manifestation politique a eu pour cadre le gymnase Omar Bongo Ondimba, en présence de Solange Itsitsa, secrétaire général à la présidence de la République, par ailleurs cadre du Parti démocratique gabonais (PDG), représentant Yves Fernand Manfoumbi, membre du Comité permanent du bureau politique, président fondateur dudit mouvement. On notait également la présence de Jean-Baptiste Manfoumbi, chef de cabinet du ministre des Mines et de l'Industrie, et de Gildas Charment Bivouli, président du mouve-

ment des jeunes de « la Ngounié Forte » qui, en réalité, n'est pas un slogan, mais plutôt un concept qui s'accorde avec le plan de développement de la province de la Ngounié. Plus de deux mille jeunes environ sont venus des quatre coins de la ville de Mouila et ses environs, pour livrer leur message empreint de solennité et pour une action politique de grande envergure. S'exprimant pour la circonstance, après l'exécution de l'hymne du parti, Gildas Charment Bivouli a salué plusieurs actions menées par le chef de l'Exécutif en

faveur des jeunes de notre pays en général, singulièrement de la province de la Ngounié. Il a cité, en exemple, la réduction du chômage à travers la création des emplois à partir de l'implantation de la société Olam Gabon. A cet effet, le jeune leader a invité le président de la République, Ali Bongo Ondimba, à se porter candidat à la prochaine élection présidentielle. « Nous, jeunes de la commune de Mouila, sommes conscients des enjeux électoraux à venir. Nous aiguisons déjà nos armes pour que Ya Ali, l'homme capable de

conduire notre pays vers l'émergence, continue à être aux destinées de cette nation », a-t-il lancé. Par ailleurs, un autre mouvement des jeunes proche de "La Ngounié Forte", "Mouila opposition zéro" (MOZ), présidé par Alcide Giscard Koumba Boucavel, venu soutenir cette action politique, a indiqué que son mouvement s'est résolument engagé à soutenir Ya Ali, sans condition, fustigeant par la même occasion certains jeunes encore indécis à rejoindre les rangs de ceux de « La Ngounié Forte ». Pour sa part, Mme Solange

Itsitsa a salué le dynamisme, la détermination et l'énergie avec laquelle les jeunes de cette partie du pays se sont mobilisés, comme un seul homme, pour le soutien au chef de l'Etat pour ses actions politiques, économique et sociale, et lui demander de se porter candidat à sa propre succession. C'est pourquoi, profitant de cette occasion, elle a invité ses jeunes compatriotes à être vigilants, tout en apportant plus d'efforts afin que le PDG retrouve ses lettres de noblesse à Mouila, pris en otage par l'opposition.